
星 空 有 约

国内 时事体育部 责任编辑/吴志润
电话：0596-2523695

E-mail:vip3344007@163.com 72022年7月20日 星期三
漳州新闻网：www.zznews.cn

习近平的文化情怀

千里运河，迤逦穿行。大运河见证
着中华民族的奋斗与兴盛。两千多年
来，她以世所罕见的时空尺度流淌至
今。作为一个重要的文化符号，大运河
也为世界所瞩目。2014年，大运河列入

《世界遗产名录》。
这条贯穿南北5大水系、流经8个省市

的千年水脉如何更有光彩地流向未来？习
近平总书记深深牵挂，念兹在兹——

2017 年 2 月，北京通州大运河森林
公园，习近平总书记察看大运河沿岸生
态环境治理成果时深刻指出，“保护大运
河是运河沿线所有地区的共同责任”“要
古为今用，深入挖掘以大运河为核心的
历史文化资源”。

4 个月后，习近平总书记对建设大
运河文化带作出重要指示：大运河是祖
先留给我们的宝贵遗产，是流动的文化，
要统筹保护好、传承好、利用好。

“大运河作为‘流动的文化’，既是时
间上的流淌，也是空间上的绵延。穿越
2500 多年、蜿蜒近 3200 公里，串联起运
河沿岸的一座座城市。她是润泽百姓的
水脉，更是传承历史的文脉。”大运河文
化带建设研究院文博考古分院院长贺云
翱说。

在习近平总书记关心指导下，各项保
护工作整体规划、有序推进：建立遗产档
案和监测系统，制定一系列保护世界文化
遗产大运河的地方性法规，出台《大运河
文化保护传承利用规划纲要》。大运河文
化的统筹保护、传承利用握指成拳。

2020年11月，扬州运河三湾生态文
化公园，习近平总书记沿着亲水步道一
路察看，了解大运河文化保护传承利用
取得的成效。

习近平总书记指出，“千百年来，运
河滋养两岸城市和人民，是运河两岸人

民的致富河、幸福河。希望大家共同保
护好大运河，使运河永远造福人民”“要
把大运河文化遗产保护同生态环境保护
提升、沿线名城名镇保护修复、文化旅游
融合发展、运河航运转型提升统一起来，
为大运河沿线区域经济社会发展、人民
生活改善创造有利条件”。

“当时我带着儿子就在现场。听到总
书记那么关心大运河，我们感到温暖而充
满信心。”扬州市民张庆深有感慨，“我家
几代人都在运河边长大，大运河是我们生
存的家园，更是不可割舍的根脉。”

进入 7 月，迎来暑期旺季。作为大
运河国家文化公园建设的标志性项目，
扬州中国大运河博物馆每天 1.5万张预
约门票，经常在周末实现“秒空”，成为古
城扬州新的文化地标。

“博物馆因‘运’而生，在沉浸式参观
体验中，成年人可以探寻大运河的历史，
了解大运河的前世今生，儿童可以在互
动体验中走近大运河、爱上大运河，感知
流动的文化遗产就在我们身边。”博物馆
馆长郑晶说。

以生态起笔、以文化落笔，串珠成
链，一条“文化玉带”串联起沿岸无数物
质和非物质文化遗产，掀开大运河历史
的崭新篇章——

北京大运河文化带正日渐复苏，大
运河博物馆正在以“运河之舟”形象拔地
而起；扬州打造集传统与现代于一身的

“非遗”文化园，成为年轻人网红打卡地、
学生研学首选地；苏州以“运河十景”项
目建设提升运河景观风貌，恢复古驿站、
水码头等文化遗存，在大运河畔续写着
姑苏繁华……

沿线 35 座城市发力打造大运河璀
璨文化带、绿色生态带、缤纷旅游带，运
河百景熠熠生辉，悠悠运河水带动一座
座城市焕发文明活力。曾担任大运河联
合申遗办主任的扬州市文物局原局长顾
风感慨说：“大运河迎来了 2500 多年岁
月里新的生命周期！”

从历史时光里的舳舻千里、渔火延
绵，到现实图景里的物阜民丰、水清岸
绿，大运河传承文脉，生机澎湃。

（据新华社电）

今年以来，国际环境更趋复杂严峻，
国内疫情多发散发，有些突发因素超出
预期，这些对制造业平稳运行带来挑
战。千方百计稳产保链、多措并举助企
纾困、不断强化数字化支撑……从中央
到地方，一系列举措着力稳住工业经济。

国家统计局公布，5月以来，工业经
济逐步企稳回升，5、6 月份工业生产同
比分别增长 0.7%、3.9%，增速连续两个
月加快。

稳链：促进工业经济平稳运行

在安徽省合肥市瑶海区一个产业园
里，工人正操作着拉丝机，将铜丝直径拉
伸到微米级别，成为用于集成电路封装
的重要材料。

“近期明显感觉到订单的数量上升
了，客户的需求量逐步回升。”安徽华晶
微电子材料科技有限公司高级工程师程
平说。

尽管上半年长三角多地受疫情冲
击，但随着各地疫情逐步得到控制，稳增
长政策发力，企业逐步稳产达产，产业链
运转正在恢复。

工信部总工程师田玉龙说，连月来，
工信部多次召开相关会议，明确将保链
稳链作为重心，以更大力度抓好一揽子
政策措施落地见效。在全国各地，助力
工业保供稳产的政策加密。

“虽然 4 月份受到短期冲击明显下
滑，但5月份迅速恢复正增长，工业经济
企稳回升。”田玉龙说。

工信部数据显示，1至 6月，规模以
上工业增加值同比增长 3.4%，制造业投
资同比增长 10.4%。目前，全国规模以
上工业企业基本实现平稳生产，集成电
路领域保持90%以上的高产能利用率。

也要看到，当前工业经济稳定增长的
基础尚不牢固，仍要持续付出努力。田玉
龙说，要推动政策举措靠前发力、适当加
力，全力保障产业链供应链稳定畅通。

助企：降低负担激发活力

企业运转起来，产业才有活力。在推出一揽子降本减负
举措的同时，针对企业运行的具体困难和最迫切的需求，政策
加密出台。

中小企业是产业链的有力支撑。田玉龙说，工信部联合
相关部门出台一系列加力帮扶举措，加快落实组合式减税降
费政策。上半年中小企业享受新增减税降费及退税缓税缓费
近1.8万亿元。

多措并举解决燃眉之急，想方设法推动行稳致远。从提
升要素保障、做强供需对接到加大创新扶持等，政策措施接连
推出。1 至 6 月，规模以上中小工业企业增加值同比增长
3.7%，增速高于整体工业。

大企业，事关产业生态的发展。在深圳，投资超过 20亿
元人民币的联想南方智能制造基地预计 10月全面运行。“在
作为联想全球‘母本基地’的同时，智能制造基地也承担着
智能产品孵化器的作用。”联想全球供应链高级副总裁关伟
说，将依托制造优势和产业链资源，为中小企业赋能，实现
协同发展。

2022年初，国投招商战略投资沈鼓集团，沈鼓集团完成
混改。股权投资注入减轻了一定资金压力，沈鼓集团有关负
责人说，下半年计划启动乙烯“三机”关键配套件技术攻关及
产业化示范应用等重大研发。

“我们坚持把培育壮大新产业新动能作为增强产业韧性
的重要手段。”田玉龙说，工信部将通过政策帮扶、督查减负、
培新育优等举措，助力企业企稳向好。

赋能：做强数字化支撑

提振工业经济，抓住数字化这个关键词很重要。通过工
业互联网加快“上云”“上链”，不仅帮助企业打通生产堵点，更
推动生产效率提升和供需协同。

工信部数据显示，“5G+工业互联网”建设项目超过 3100
个，其中二季度新增项目 700个，5G全连接工厂建设进一步
提速。工业互联网融入45个国民经济大类，产业规模迈过万
亿元大关。云采购、云仓储、云调度……制造业领域数字化应
用不断拓展。

安装8000平方米分布式光伏项目、预计每年节约用能成
本14万元……川源（中国）机械有限公司负责人说，通过工业
设备联网和用能大数据，国网浙江平湖市供电有限公司为企
业提供个性化方案，降低用电成本。目前，风机、水泵等 6个
系列产品线正开足马力生产。

“下一步将全面升级优化‘5G+工业互联网’的技术体系、
产业体系、网络体系、应用体系、生态体系，培育更多应用于生
产核心环节的典型场景。”工信部有关负责人说。

记者从工信部了解到，工信部将加快推进工业互联网广
泛落地，并在绿色低碳等领域发挥重要作用。（据新华社电）

据新华社电 中国共产党中央和国
家机关代表会议 7 月 17 日至 19 日在北
京召开。会议的主要任务是，深入学习
贯彻党中央和习近平总书记关于党的二
十大代表选举工作部署要求，选举产生
中央和国家机关出席党的二十大代表，
动员中央和国家机关各级党组织和广大

党员干部奋发有为、扎实工作，以实际行
动迎接党的二十大胜利召开。党中央提
名的代表候选人丁薛祥、王毅、肖捷同志
当选。

中共中央政治局委员、中央和国
家机关工委书记丁薛祥出席会议并
讲话。

丁薛祥指出，中央和国家机关党代
表会议代表要提高政治站位，突出政治
标准，以对党的事业高度负责的精神，认
真贯彻民主集中制，正确履行职责，郑重
行使权利，严格按组织原则和选举规定
办事，使代表选举工作成为发扬党内民
主、严肃党内政治生活的生动实践，推动

中央和国家机关党的建设高
质量发展，切实走好践行“两
个维护”的第一方阵。

会议通过差额选举，产
生了 293 名中央和国家机

关出席党的二十大代表。选举产生的
代表中，既有各级党员领导干部，又有
工作第一线党员，还有一定数量的女
党员、少数民族党员和专业技术人员
党员，符合中央提出的代表结构比例
要求，体现了代表的先进性和广泛代
表性。

据新华社电 “祝融号”火星车所在的火
星北半球将于21日迎来冬至，火星上的北半
球也将进入一年最冷的时节。为啥火星也有
冬至？火星上的四季长啥样？中科院天文科
普专家为您揭秘。

中科院紫金山天文台科普主管王科超介
绍，像地球一样，火星既会“倾斜着身子”自
转，也围绕太阳公转。火星的自转轴倾角为
25.19度，这使得在一个轨道周期当中，太阳
的直射点也在火星南北纬 25.19 度之间移
动。火星和地球一样，也存在昼夜交替和四
季变化，当太阳直射火星最南端，即南纬
25.19 度时，就是冬至。今年，火星将于 7 月
21日迎来冬至。

火星的自转周期为24小时37分22.7秒，
与地球十分接近。但火星年的长度，却比地
球年的长度漫长得多。

王科超说，火星的公转周期约为 687 个
地球日，即 1 个火星年相当于约 1.9 个地球
年，这意味着火星上的每个季节有近 6个月
长。火星的上一次冬至是 2020年 9月 2日，
这次则是2022年7月21日。

火星围绕太阳运行的轨道是一个偏心率
为 0.093的椭圆，比地球的公转轨道扁得多，
火星上的四季长度会更不均匀。由于火星冬
至时接近近日点，天文学家计算发现，火星北
半球的春夏季比秋冬季长三分之一左右。

火星四季的温度也和地球有较大区别。
王科超说，火星到太阳的距离是日地距离的
1.52倍，接收到太阳辐射能量更少，只有地球
的43%，因此火星上的每个季节，都比地球上

更加寒冷。“比如，今年5月火星北半球进入冬季，夜晚最
低温度甚至降到零下100多摄氏度。”

当火星北半球进入冬季时，火星正运行到近日点附
近，太阳辐射强度更大，此时火星南半球正处夏季，两个半
球形成的温差更大，容易在火星全球引发沙尘暴，时间可
持续3个月以上。王科超说，特大风暴时，火星风速能达
到180米每秒，是地球上五级飓风风速的2.6倍。不过火
星表面的气压只有600多帕，不足地球表面气压的1%，因
此这样高速的风暴，也仅
能扬起微小的沙尘，远不
及地球上的沙尘暴。

据新华社电 记者从共青团
中央获悉，世界青年发展论坛将
于 7 月 21 日至 23 日以线上线下
相结合的方式举办，来自 100 多
个国家的近 2000 名青年代表将
参加会议。

论坛以“促进青年发展、塑造
共同未来”为主题，设立“就业创
业”“气候变化和绿色发展”“数字
经济”“包容和公平的优质教育”
四个分议题，将举办一场全体会
议和四场主题论坛。北京为论坛

主场，上海、广州、杭州、南京等地
设线下会场。论坛期间，中外嘉
宾和代表通过主旨演讲、圆桌对
话、案例分享、线上讨论等形式分
享经验、探讨合作。

据悉，论坛将发布《青年优先
发展国际倡议》，启动《全球青年
发展行动计划》。世界青年发展
论坛组委会负责人表示，论坛以
助力青年发展和全球发展为主
线，将积极搭建跨地区、跨行业、
跨领域的交流合作平台，努力构

建国际组织、政府机构、青年组
织、青年领袖、社会各界广泛参与
的全球发展伙伴关系，在世界唱
响和平发展、团结进步的主旋律，
为落实联合国2030年可持续发展
议程汇聚最广泛力量。

世界青年发展论坛由中华
全国青年联合会发起，得到国际
劳工组织、联合国教科文组织、
联合国开发计划署、联合国人口
基金、联合国驻华系统等的大力
支持。
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7月19日，在湖州市爱山街道家园志愿广场，志愿者为一
名保洁员提供茶饮。

为应对连续高温天气，浙江省湖州市在核心商圈设立10余
个爱心驿站，供户外工作者和群众避暑纳凉，并在驿站提供多项
便民服务，为炎热夏季带来清凉。 新华社记者 翁忻旸 摄

爱心驿站送清凉爱心驿站送清凉

“大运河是祖先留给我们的宝贵遗产”

中国共产党中央和国家机关代表会议选举产生出席党的二十大代表
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世界青年发展论坛将于7月21日开幕

7 月 19 日，家长和学
生在沙坡头景区体验扎
草方格。当日，一批来自广
东的家长和学生来到宁夏中
卫市沙坡头景区参加扎草方
格研学活动，了解当地的治
沙历史和成效，实地学习治
沙技术，增强生态环保意
识。沙坡头景区是国家 5A
级旅游景区，每年暑期都会
组织治沙研学活动，吸引全
国多地的游客前来
体验学习。

新华社发

暑假暑假，，
去沙漠里植出一片绿去沙漠里植出一片绿

这是7月18日在可可西
里拍摄的“红山脉”（无人机
照片）。

近日，正在进行的中国
地质大学（武汉）长江源科考
活动中，科考队在可可西里
发现一处当地罕见的大规模

“红山脉”。可可西里盆地的
这些“红山脉”主要形成于距
今 7000 多万到 3000 万年之
间的白垩纪晚期到古近纪，
其中包含的丰富地质信息与
青藏高原隆升过程密切相
关，将为深入研究青藏高原
演化提供重要支持。

新华社记者 张龙 摄

可可西里发现可可西里发现
罕见罕见““红山脉红山脉””


